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►Présentation 

Le IIIème congrès international de la catéchèse a eu lieu du jeudi 08 au 

samedi 10 septembre 2022, à Rome. Organisé par le Conseil Pontifical 

pour la promotion de la Nouvelle Évangélisation, il fait suite aux deux 

premiers congrès en 2013 et 2017 et a permis de poursuivre les 

enseignements du Catéchisme de l’Église Catholique (CEC). Le thème 

était : « Le catéchiste, témoin de la vie nouvelle dans le Christ ». Il a porté 

sur la troisième partie du CEC.  

Le congrès a eu lieu dans la salle Paul VI, à l’intérieur de l’État de la cité 

du Vatican. Le Père Rodolphe EMARD, responsable du Service Diocésain 

de la Pastorale Catéchétique et Madame Marie Monique CALIAMOU, 

membre missionné de la commission diocésaine, ont participé à ce 

congrès. Nous étions logés au séminaire Français de Rome, via di S. 

Chiara.   

234 prêtres, 14 diacres, 128 religieuses, 966 laïcs hommes et femmes ont 

participé à ce congrès. 158 pays ont été représentés. 156 français se sont 

rendus présents. Le vendredi, une messe a été célébré à l’autel de la 

Chaire de la Basilique Saint-Pierre.  

►Documents clés du Magistère 

Mgr Rino FISICHELLA, pro-Préfet du Dicastère pour l’Évangélisation a 

rappelé des documents majeurs du Magistère :  

• 2020 : Directoire pour la Catéchèse. 

• 2021 : Motu proprio du pape François Antiquum ministerium 

établissant le ministère de catéchiste.  

• Le CEC que nous devons approfondir.  

Le congrès a donc porté sur le catéchiste, témoin de la vie nouvelle dans 

le Christ et a abordé la troisième partie du CEC. Le Ier congrès (2013) 

portait sur la catéchiste, témoin de la foi et a abordé la première partie du 

CEC. Le IIème congrès (2017), lui, portait sur le catéchiste, témoin du 

mystère et a abordé la deuxième partie du catéchisme.  
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►Quelques points majeurs retenus lors des conférences 

• Conférence : La perspective synodale pour une catéchèse 

évangélisatrice par le Cardinal Mario GRECH1 

*Tout membre du peuple de Dieu est appelé à être un disciple 

missionnaire. Toute la communauté chrétienne est évangélisatrice.  

*Mener une catéchèse synodale, tous ensemble. Cela nécessite une 

conversion synodale. Lutter contre le cléricalisme car on enlève de la 

valeur au Baptême lui-même et on se prive de forces vives.  

*Une catéchèse par la communauté forme à la communauté.  

*Pape François : « Il n’y a personne dans l’Église qui a tous les charismes 

et il n’y a personne qui n’en a aucun ».  

*La catéchèse doit éduquer les fidèles à prendre la parole dans l’Église. 

Elle doit aussi éduquer à l’écoute, dans l’humilité.  

*Nous constatons aujourd’hui une résistance des habitudes, une peur de 

la nouveauté et du changement. Il existe aussi une certaine inertie… Nous 

devons remédier à cela !  

 

• Conférence : Antiquum ministerium : la vocation du catéchiste 

par Mgr Mark O’TOOLE2  

*Le Motu proprio du pape François clarifie que la catéchèse est un 

ministère stable pour des hommes et des femmes catéchistes, au nom du 

Baptême. Il s’agit d’une vocation. 

*En décembre 2021, le rite a été institué.  

*Il convient de distinguer deux types de catéchistes : 

 - Les catéchistes avec des tâches spécifiques d’enseignement de 

la catéchèse.  

 - Les catéchistes qui participent à différentes formes d’apostolat.  

*Une formation de 3 à 4 années est requise. Il faut un discernement, une 

formation rigoureuse, ce qui nécessite un financement à prévoir.  

*C’est à chaque conférence épiscopale de préparer le programme 

spécifique à la formation.   

*Le catéchiste doit être un véritable témoin du Christ.  

 

 

 
1 Secrétaire général du Synode des Évêques.  
2 Archevêque de Cardiff et évêque de Menevia (Galles), président du département de 
l’Evangélisation et de la catéchèse et président de la Conférence Épiscopale d’Angleterre et 
du Pays de Galles.  
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• Conférence : Liberté personnelle et conscience ecclésiale par le 

Dr Robert CHEAIB3 

*Aucun homme n’est libre s’il est prisonnier de lui-même, s’il est pris dans 

son orgueil, s’il est tout seul.  

*Plus nous faisons le bien, plus nous sommes libres.  

 

• Conférence : Les 10 commandements et les Béatitudes par Le P. 

Mário Marcelo COELHO4 

*Le pape François nous rappelle que nous devons être guidés par notre 

conscience. La conscience doit être formée, d’où l’importance des 10 

commandements et des Béatitudes. Tout être humain doit évoluer…  

*L’éducation de la conscience est indispensable. Notre vie doit être 

conforme à la foi que nous confessons. Une conscience bien formée, 

droite, authentique reflète le vrai bien voulu par le Seigneur.  

*La morale chrétienne doit orienter vers la responsabilité et à l’agir…  

*Le catéchiste est un mystagogue, celui qui fait entrer dans le mystère. 

Nous avons besoin de mystagogues !  

*Aujourd’hui, nous assistons à une relativisation des normes morales. Il 

convient d’aider les jeunes à faire un discernement. Cela est nécessaire 

pour pouvoir poser des actes.  

*La formation a la conscience est un parcours long et difficile mais c’est 

le seul parcours possible pour construire véritablement les personnes.  

*La sequela Christi : le Christ doit être intériorisé dans la vie de chacun.  

*La catéchèse doit former à la maturité chrétienne.  

 

• Conférence : « Joyeux messagers de propositions élevées »5 

par le Dr Donna Lynn ORSUTO6 

*Il convient d’aborder la sainteté en catéchèse.  

*Les Béatitudes sont la carte d’identité du chrétien.  

*Être des messagers joyeux. La joie n’est pas toujours facile mais 

essentielle. Pour parvenir à la joie, il faut faire sien le message de 

l’Évangile. Il faut cultiver la joie… 

*4 bonnes pratiques :  

 - Apprendre à écouter avec les oreilles du cœur.  

- Ce que nous enseignons n’est rien d’autre que l’amour de Jésus. 

Communiquer par des paroles et des actes d’amour. 

 
3 Faculté de théologie de l’université catholique de Lyon.  
4 Faculté Dehonienne, Taubaté, São Paulo, Brésil.  
5 Cf. exhortation apostolique du pape François Evangelii gaudium, La joie de l’Évangile, n°168.  
6 Université pontificale Grégorienne, Rome.  
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- Intégrer. Personne n’est seule ! Il y a Dieu, il y a la communion des 

saints, il y a la communauté de l’Église. Un défi est d’aller aux 

périphéries, rejoindre les personnes vulnérables ou celles qui se 

sentent exclues.  

- Le parcours vers la sainteté est un beau parcours ! Le catéchiste 

en est un témoin. Savoir partager l’espérance en nous.  

*La source de la joie se trouve dans la rencontre personnelle avec le 

Christ : se réjouir avec lui !  

 

• Réflexions en groupes linguistiques 

Le vendredi, dans l’après-midi, des réflexions en groupes linguistiques ont 

été menées, autour de certains thèmes à aborder en catéchèse :  

- La question de la fin de vie.  

- La théorie du genre. Face à cette idéologie, il convient de 

catéchiser sur la différence et la réciprocité homme / femme.  

- La responsabilité et la participation de tous à la vie sociale.  

- L’éducation écologique et la question du numérique.  

- L’éducation écologique pour l’entretien de la maison commune.  

- Communiquer la culture catholique.  

 

• Les défis de la catéchèse moderne 

La catéchèse a plusieurs défis à relever :  

- Les questions économiques. 

- La question des migrants. 

- L’option préférentielle des pauvres. Les pauvres ont droit à l’Évangile. 

Se laisser évangéliser par les pauvres. 

- Les questions liées à l’écologie. Aborder la création du monde.  

 

• Quelques expériences pastorales :  

*Durant le congrès, nous avons assisté à un moment artistique7, ce n’est 

pas sans rappeler l’importance de l’art en catéchèse.  

*L’expérience du pèlerinage. Ce chemin favorise la rencontre mais il faut 

que des personnes aident au cheminement.  

*Mgr Jean-Bertin NADONYE NDONGO8 nous a parlé du centre de catéchèse 

qui a été crée dans son diocèse. Le centre forme des couples de 

catéchistes pour l’annonce de la foi et la promotion humaine.  

 
7 « Holy Dance » avec Sr Anna NOBILI, danseuse italienne, avec sa troupe.  
8 Évêque de Lolo, République démocratique du Congo.  
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*La place des réseaux sociaux. Aux États-Unis, une initiative a été prise 

pour évangéliser à travers les réseaux sociaux : le projet Real+True, dans 

l’état de l’Indiana.  

►Conclusion 

Mgr Rino FISICHELLA a conclu le congrès en soulignant que la vie nouvelle 

dans le Christ est une vie de liberté. Il a rappelé à nouveau l’importance 

de l’écoute. Pour écouter, il faut faire silence. Sans silence, nous ne 

pouvons pas écouter. 

Le 11 octobre 2022, nous fêterons le 60ème anniversaire de l’ouverture du 

concile Vatican II. Il convient de s’approprier les enseignements de ce 

concile, notamment les 4 constitutions dogmatiques.  

En 2024, il y aura une année consacrée à la prière pour se préparer au 

jubilé de 2025.  

Le pape nous a rejoint en fin de congrès. Avant de bénir les participants, 

il a rappelé l’importance de « l’être » catéchiste et de ne pas se 

décourager dans la mission.  

 


